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AIDEZ LES JEUNES  
À PARTIR AUX JMJ à LISBONNE !

MUGS jmj  exclusifs 

Pour financer le départ de près de 
2000 jeunes aux JMJ de  
Lisbonne-2023, nous vous proposons 
d'acheter de magnifiques mugs aux 
couleurs des JMJ. En achetant un 
mug à 20€, vous remplissez la  
cagnotte de dons de 250 000€  
nécessaire à cette aventure.  
Les ventes sont ouvertes :  
Dépêchez-vous !  
Les mugs sont à récupérer au QG  
des JMJ (7 rue des Antonins, près de 
la place Saint-Jean, Lyon 5) à partir 
du 24 Juin. Une option livraison est 
aussi disponible.
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La moisson est abondante !

Le Seigneur a tenu ses promesses. Il a largement répandu 
l’Esprit Saint à l’occasion de la fête de Pentecôte ; sur les 
440 adultes de notre diocèse qui ont été confirmés, mais 
aussi sur tous ceux qui ont soif (cf. Jn 7,37.39). 

Le nombre croissant de baptisés et de confirmés adultes est 
pour nous un signe plein d’espérance. De nombreuses personnes 
font aujourd'hui l’expérience d’une vie transformée par le Christ, 
à l’image de cette femme qui, une fois adulte, s’est tournée 
vers Dieu. Elle écrit : « Jésus a tout changé dans ma vie, il a tout 
guéri, il fait toute chose nouvelle en moi : j’ai de nouveaux yeux 
pour voir le monde et les autres, un nouveau cœur pour aimer, 
de nouvelles oreilles pour entendre, une nouvelle bouche pour 
parler ». 
Pour grandir et persévérer dans la foi, ces adultes ont besoin 
d’être guidés. Ceux qui les accompagnent témoignent de la joie 
de ce service. « La moisson est abondante mais les ouvriers 
sont peu nombreux » ! (Lc 10,2). Nous avons besoin de laïcs qui 
se forment et se rendent disponibles pour accompagner toutes 
ces personnes qui veulent découvrir ou approfondir la foi 
chrétienne. 
Nous avons aussi besoin, bien sûr, de consacrés et de ministres 
ordonnés ; tout particulièrement dans ce contexte où tant 
d’hommes et de femmes cherchent un sens à leur vie. En ce 
mois de juin, nous aurons la joie de trois ordinations diaconales 
et de deux ordinations sacerdotales. Rendons grâce à Dieu ! 
Répondre à l’appel du Christ à devenir prêtre n’est pas évident 
aujourd'hui. L’avenir semble incertain. Dans le diocèse, nous 
travaillons pour que dans les années à venir, le prêtre soit 
moins isolé et davantage centré sur ce qui est au cœur de son 
ministère. Quoi qu’il en soit, à celui qui hésiterait, je dis : n’aie 
pas peur ! Les incertitudes font partie de l’appel à suivre le 
Christ. Notre assurance, c’est lui ! « Aie confiance, lève-toi, il 
t’appelle » (Mc 10,49).
+ Olivier de Germay
Archevêque de Lyon 
— 
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Le pape François a nommé le 11 mai dernier un nouvel 
évêque dans notre province ecclésiastique. Il s’agit de Mgr 
Thibault Verny, nommé archevêque de Chambéry, évêque 
de Maurienne et de Tarentaise. Il était jusqu’à présent 
évêque auxiliaire de l’archidiocèse de Paris.
L’installation de Mgr Thibault Verny comme archevêque de 
Chambéry aura lieu le dimanche 27 août 2023, à 15h, en la 
cathédrale métropole Saint-François-de-Sales de Chambéry. 
Son installation comme évêque de Maurienne aura lieu le 
samedi 2 septembre 2023, à 10h30, en la cathédrale Saint-
Jean-Baptiste de Maurienne. Son installation comme 
évêque de Tarentaise aura lieu le samedi 9 septembre 2023, 
à 10h30, en la cathédrale Saint-Pierre de Moûtiers.
Mgr Thibault Verny est né en 1965, il a été ordonné prêtre 
en 1998, puis nommé évêque auxiliaire de Paris en 2016. Sa 
devise épiscopale : « Si tu savais le don de Dieu » (Jn 4, 10)
—

VIE DE L'ÉGLISE

MGR THIBAULT VERNY NOMMÉ ARCHEVÊQUE DE CHAMBÉRY,  
ÉVÊQUE DE MAURIENNE ET DE TARENTAISE

CARTE D’IDENTIFICATION ET DE "CELEBRET" POUR TOUS LES DIACRES, 
PRÊTRES ET ÉVÊQUES DE FRANCE

Ingénieur en physique de formation,  titulaire d’une licence en théolo-
gie dogmatique de l’Université pontificale grégorienne (1999),  
Mgr Thibault Verny était jusqu’à présent évêque auxiliaire de Paris.
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Chaque prêtre possède un « celebret », un document qui 
atteste qu’il a été ordonné validement, qu’il est rattaché à 
un diocèse ou une communauté, et qu’il peut célébrer les 
sacrements. Valable un an, il est l’équivalent de la carte de 
presse pour les journalistes ou de la carte d’identité profes-
sionnelle des avocats.
En novembre 2021 puis en novembre 2022, les évêques ont 
voté l’instauration et le déploiement d’un modèle national 
de carte d’identification et de celebret tenu à jour pour tous 
les évêques, prêtres (diocésains et religieux) et diacres. Il 
s’appuie sur un annuaire numérique national sécurisé des 
prêtres et diacres mis à jour et un système de QR codes.
Quand peut-on demander un celebret ?
Le celebret peut être demandé lors d’un déplacement hors 
diocèse, en France ou à l’étranger, dans des sanctuaires ou 
en paroisses, ou sur des grands évènements comme les 
Journées Mondiales de la Jeunesse (JMJ), pour apporter la 
preuve qu’un prêtre est bien habilité à donner les sacre-
ments, et n’est sous le coup d’aucune restriction entravant 
ses facultés sacramentelles.
Qui a décidé la mise en place d’un modèle national pour le 
celebret ?
En novembre 2021, un mois après la remise du rapport de la 
CIASE, les évêques réunis en Assemblée plénière à Lourdes 
votent un ensemble de mesures afin de poursuivre et d’in-
tensifier la lutte contre les violences sexuelles dans l’Église. 
Qui est habilité à demander à un ministre ordonné sa carte 
d’identification ?
Tous ceux qui encadrent une manifestation religieuse (un 
rassemblement, un pèlerinage, une messe) et qui sont char-
gés de l’accueil des ministres présents lors de celle-ci (un 
sacristain dans une église, le prêtre d’accueil dans un sanc-

tuaire). En cas de refus du ministre ordonné de présenter sa 
carte, celui-ci ne pourra pas célébrer.
Qui est chargé de mettre à jour les informations ?
Les informations seront mises à jour par les diocèses, via 
les évêques et les chanceliers pour les prêtres diocésains, et 
par les supérieurs majeurs pour les prêtres religieux.
Quand le déploiement du celebret pour tous les ministres 
ordonnés sera-t-il effectif ?
Les évêques ont reçu leur carte nationale de celebret lors de 
l’Assemblée plénière de mars 2023. Les concernant, la col-
lecte de données destinées à renseigner l’annuaire natio-
nal sécurisé auquel est connecté le dispositif, est terminée. 
Ce nouveau dispositif est donc d’ores et déjà opérationnel 
pour les évêques.
Concernant les 13 000 prêtres français, séculiers et réguliers, 
et les 3 000 diacres permanents, le travail de collecte des 
données est en cours, en lien avec la CORREF. Cette phase 
déjà commencée se poursuivra vraisemblablement jusqu’à 
la rentrée prochaine.
—

Le celebret peut être demandé lors d’un déplacement hors diocèse,  
en France ou à l’étranger.
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Voici le dernier rapport annuel de l’Association catho-
lique pour l’accueil et l’accompagnement des migrants 
(Aclaam) qui revient sur les actions menées en 2022, 
année marquée par l'accueil des Ukrai-
niens. En effet, 86 personnes déplacées 
d'Ukraine ont été accueillies par les as-
sociations du réseau de l’Aclaam. C’est 
accueil a représenté un défi, relevé en-
semble puisque toutes les personnes 
déplacées d’Ukraine sont sur la voie de 
l'intégration !
Cette année, ce sont plus de 900 per-
sonnes qui ont été accueillis par plus de 
50 associations paroissiales. L'engage-
ment de plus de 800 bénévoles permet 
un accueil inconditionnel et chaleureux. 
L’Aclaam a continué son action dans les 
domaines de la santé mentale, de l'aide 
juridique, de l'hébergement et de la forma-
tion des bénévoles.

Cette association a pour vocation de soutenir, rencontrer 
et conseiller les associations paroissiales ou locales. Elle 

organise des journées d’information et 
de formation à destination des béné-
voles et met en oeuvre l’intermédiation 
locative et un suivi social des familles 
accompagnées, en partenariat avec 
des associations agréées par l’État. 
Elle peut aussi orienter vers le conseil 
juridique ceux qui en auraient besoin.
L’Aclaam est une interface entre les 
associations locales et les pouvoirs 
publics.
Le rapport est en ligne sur le site du 
diocèse lyon.catholique.fr
Bonne lecture !
—

VIE DE L'ÉGLISE

L’ACLAAM PUBLIE SON RAPPORT ANNUEL 2022
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UN WEEK-END POUR DÉCOUVRIR  
LES RACINES JUIVES DE JÉSUS

L’ARCHEVÊQUE À LA RENCONTRE  
DES MUSULMANS DE VÉNISSIEUX

Êtes-vous curieux de l’enracinement juif de Jésus-Christ ? 
Voulez-vous scruter le lien qui relie spirituellement le 
peuple du Nouveau Testament avec la lignée d’Abraham*?
Alors, rendez-vous les 30 juin, 1er et 2 juillet pour un 
weekend de découverte et de formation, dans la bonne 
humeur et la détente. Par les conférences et les offices de 
la synagogue, par la danse et la calligraphie, par des études 
de bible et des rencontres, venez découvrir la richesse et 
la profondeur de cet enracinement de notre foi chrétienne. 
Ce weekend est organisé avec le Service National pour les 
Relations avec le Judaïsme (CEF) en lien avec le diocèse de 
Lyon. 
Renseignements : maisondudialogue.wordpress.com
Inscription : my.weezevent.com/puiser-a-la-source
*Nostra Aetate, Concile Vatican II.
—  

Accompagné du père Régis Charre, curé de Vénissieux, 
Mgr Olivier de Germay est allé visiter les musulmans de la 
ville ainsi que leur mosquée Eyüp Sultan. Une rencontre 
appréciée par les représentants locaux de la communauté 
musulmane, qui se sont réjouis de leurs échanges avec 
l’archevêque de Lyon et Michel Younès, délégué épiscopal 
aux relations avec les musulmans. 
—  
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 LA PAIX SOIT AVEC VOUS !
 Frères et sœurs, la paix du Christ en nos cœurs et entre 
nous n’est-elle pas un des plus beaux dons de Dieu ? Désormais 
configuré au Christ Pasteur, je désire être un apôtre de la bonne 
nouvelle de sa résurrection et de sa Paix.
Sa croix nous atteste son amour infini, son surgissement à l’aube 
du 8e jour brise la mort et le mal, et par là Jésus ouvre un chemin 
de vie en abondance pour chaque être humain.
Le ressuscité porte les marques de sa passion, et lorsqu’il invite 
Thomas à toucher ses plaies pour vérifier, c’est comme s’il le faisait 
plonger dans ce cadeau que Lui, Jésus, assume et transfigure toutes 
les plaies de nos vies. De là jaillit la foi, de là jaillit la joie d’une 
rencontre. Nous l’avons chanté ensemble il y a quelques instants:  
« Seigneur Jésus, ton amour m’a saisi, j’annoncerai ton Nom à tous 
mes frères ».
J’ai l’impression d’avoir tout reçu, d’avoir juste collaboré et d’être 
un fils de la miséricorde et de la grâce de Dieu ; aussi monte en 
moi une grande action de grâce… […]. 

VIE DU DIOCÈSE

MGR LOÏC LAGADEC, ORDONNÉ ÉVÊQUE
Quelques mois après le départ de Mgr Emmanuel Gobilliard, l’archevêque de Lyon peut compter  
sur l’aide d’un nouvel évêque auxiliaire, en la personne de Mgr Loïc Lagadec, jusqu’à présent vicaire 
général du diocèse de Grenoble-Vienne. L’ordination a attiré une foule nombreuse,  
en bonne partie venue du diocèse voisin, le 30 avril dernier à la primatiale Saint-Jean-Baptiste.  
Retrouvez quelques passages de l’adresse de Mgr Loïc Lagadec à l’issue de son ordination épiscopale. 

«

Musée de Grenoble- photo J.L. Lacroix 
Saint Jean-Baptiste par Philippe de Champaigne, vers 1656  
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Un de nos formateurs au séminaire universitaire, le père 
André Guimet nous disait : « notre modèle à nous les prêtres, 
c’est Jean-Baptiste, car il désigne le Christ, et il s’efface ».
J’ai choisi cette belle peinture qu’on trouve au – très beau 
– musée de Grenoble, elle exprime un paradoxe : le baptiste 
prend toute la place, on ne voit quasiment que lui, et 
pourtant la lumière et le mouvement de la peinture 
emmènent vers Celui qui est désigné. J’aime aussi ce regard 
interpellant et aimant qui invite à la rencontre ; cela 
permettra de faire confiance quand il désigne un autre que 
Lui. J’y vois un stimulant appel missionnaire, ainsi qu’une 
vigilance : « il faut qu’Il grandisse et que je diminue » Jn3,30.
Mais cela se décline il me semble à l’Église toute entière. 
Je crois que c’est notre vocation profonde : être ensemble, 
un peuple prophétique, c’est-à-dire, qui vit tellement le 
mystère de l’Évangile que ce faisant, cela désigne le Christ 
lui-même. Ainsi, pas besoin d’abord de faire nombre, mais 
en premier lieu de vivre l’Évangile si fort, que cela devient 
un signe.
D’ailleurs, mon cousin Jérôme qui vit à Tokyo et qui est en 
train de se découvrir chrétien, m’a dit il y a quelques jours : 
« Loïc, n’oublie pas les petits ». Je sais qu’il a raison, que 
c’est au cœur de l’Évangile, mais que c’est si facile de le 
négliger.
J’entends aussi dans mon cœur depuis deux mois une 
vigilance pour ceux qui sont loin ; « car la promesse de Dieu 
est aussi pour eux » (Ac2). J’y entends d’une part un appel 
à persévérer avec confiance dans la mission en désignant 
l’Agneau de Dieu ; j’entends également l’enjeu de nous 
approcher du lointain, et ce faisant, d’imiter le mouvement 
même de Dieu.
Vous avez d’ailleurs noté que la 6e promesse que j’ai faite 
est une promesse d’accueil au nom du Seigneur de ces 
petits, des pauvres, des étrangers, on pourrait expliciter : 
les souffrants, les méprisés de la société et de l’Église, ceux 
que les épreuves ont abîmés, les personnes qui souffrent 
à cause d’un membre de notre Église. Je suis disciple d’un 
Dieu crucifié qui n’est pas du côté des vainqueurs, mais 

des blessés de toutes sortes, comment ne pas tâcher comme 
pasteur d’être à son image ? […]
À vous chers frères et sœurs de l’Église de Lyon, merci de 
m’accueillir, désormais comme l’un des vôtres, comme un 
frère dans la foi, un ami dans le Seigneur, comme un père 
aussi.
J’ai la joie de me voir confier comme mission l’accom-
pagnement des paroisses et des acteurs pastoraux. C’est 
avec enthousiasme que je viendrai vous rencontrer, 
apprendre à vous connaître, apprendre à vous aimer, et ce 
faisant, à vous servir. L’évangile du jour, et la prédication 
de Mgr de Germay donnent le ton de mon ministère épiscopal 
sous la figure du bon berger, pour prendre un soin tout 
particulier de mes frères prêtres, des diacres et des LeME. 
Je me réjouis également de rencontrer mes frères et sœurs 
consacrés, dont la vocation est si précieuse à la vitalité 
spirituelle et apostolique de l’Église.
J’ai à peine commencé à redécouvrir ce beau et grand 
diocèse, cette Église ancienne et pleine de vitalité ; j’en 
apprécie déjà la variété des tonalités, et cela me réjouit.
Si je mesure les défis qui sont devant nous pour notre vie 
ecclésiale, je crois pouvoir dire que je suis heureux de venir 
à Lyon les relever avec vous, Saint Peuple de Dieu.»
+ Loïc Lagadec
Evêque auxiliaire de Lyon
—

VIE DU DIOCÈSE
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Retrouvez les actualités de l'Église, du diocèse, 
des paroisses, des écoles et des communautés. 
Et toujours, les pages “Officiel”.

11 numéros par an
chaque mois dans votre boîte aux lettres !

oui, je m’abonne 1 an (11 numéros) pour 26€
oui, je m’abonne 1 an (11 numéros) pour 55€
(abonnement de soutien)

Nom .................................................................................
Prénom ............................................................................
Adresse ...........................................................................
.........................................................................................
Code postal   _ _ _ _ _
Ville ............. .................................................................... 
e-mail................................................................................
IBAN : FR _ _  _ _ _ _  _ _ _ _  _ _ _ _  _ _ _ _  _ _ _ _  _ _ _ _
BIC : _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ 
J'autorise l'Association Diocésaine de Lyon à envoyer à ma banque  
les instructions ci-dessus pour que celle-ci débite mon compte chaque 
année du montant choisi et je joins mon RIB à ce mandat.

À ..............................................................   le .......... /........ /............. 
Signature :

J'envoie mon bon d'abonnement rempli et mon RIB ( ou un chèque 
libellé à l’ordre de ADL-Église à Lyon ) à l’adresse suivante :
ÉGLISE À LYON - 6 avenue Adolphe Max 69321 Lyon Cedex 05
Pour toute question ou tout renseignement 
redaction.eal@lyon.catholique.fr
ou contactez-nous au
06 50 42 02 04

Informations sur vos abonnements

INFORMATIONS CONCERNANT LE BÉNÉFICIAIRE :
Association Diocésaine de Lyon - ICS: FR27ZZZ398679
L’Association Diocésaine de Lyon vous communiquera votre Référence Unique de Mandat (RUM), 
les informations relatives à vos prochains prélèvements, les contacts pour toute demande ou 
démarche concernant votre mandat de prélèvement (notamment vos droits au remboursement).

 Facile ! Réabonnement par prélèvement automatique :

LE 25 JUIN
ORDINATIONS
PRESBYTÉRALES

LE 25 JUIN
ORDINATIONS
PRESBYTÉRALES
15H : TÉMOIGNAGES DES FUTURS PRÊTRES 
QUI RETRACENT LEUR CHEMIN HUMAIN ET SPIRITUEL

15H30 : RETRANSMISSION EN DIRECT 
DE LA MESSE D’ORDINATION

LAETITIA DE TRAVERSAY &  DIDIER RODRIGUEZ 
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Le 18 avril dernier, le père Jean-Marie Jasserand a fêté ses 
100 ans à la résidence de La Chauderaie, à Francheville, 
entouré de sa famille, de l’équipe diocésaine en charge 
des prêtres aînés et de l’archevêque, Mgr Olivier de 
Germay. Le service prêtres et diacres aînés s’est chargé 
d’agrémenter cette cérémonie avec un gâteau et quelques 
rafraîchissements. À cette occasion, le diocèse lui a 
offert une lampe de bureau tactile. Ses amis, ses anciens 
paroissiens et amis prêtres ont adressé leurs divers 
témoignages. L’archevêque a pour sa part salué cette  
« longévité qui est lumière sur nos routes et qui nous invite 
à prendre soin de nous pour prendre soin des autres ».  
Le père Jean-Marie a, quant à lui, conservé une excellente 
santé. Il a partagé son histoire, ses rencontres, la diversité 
des personnes rencontrées tout au long de sa vie.
—

Le père Jean-Marie Jasserand, assis au centre.

LE PÈRE JEAN-MARIE JASSERAND 
A FÊTÉ SES 100 ANS !

UNE SOIRÉE POUR REMERCIER LES DONATEURS DU DIOCÈSE
Le 9 mai dernier, à L’Antiquaille, a eu 
lieu le premier événement Donateurs 
organisé par Alodie de Sereys, 
responsable du service ressources et 
collecte du diocèse. Cette soirée était 
ouverte à tous les donateurs au Denier 
de l’année sur invitation et inscription 
par mail (avec un nombre de places 
limité).  L’occasion de les remercier 
pour leur générosité par laquelle ils 
contribuent à la mission de l’Église en lui 
permettant de rémunérer ses prêtres et 
laïcs à son service. 40 donateurs ont pu 
découvrir lors d’une visite guidée menée 
par 3 bénévoles de L’Antiquaille, ce haut 
lieu de mémoire et d’histoire à Lyon.  
Face à l’affluence pour cette première 
proposition, le service ressources 
proposera prochainement d’autres 
rencontres. 
—  D'autres rencontres seront organisées pour les donateurs au Denier.
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14 toiles de l’artiste-peintre Patrick Marquès sont suspendues et dialoguent avec la cathédrale.  
À travers ses visages au cadrage serré – hommes et femmes, mère et enfant, jeunes et vieux, apaisés ou 
tourmentés –, l’artiste nous invite à voir le mystère de chaque personne et sa profondeur d’âme. 

EXPOSITION DE 14 TABLEAUX DE PATRICK MARQUÈS DANS LA CATHÉDRALE 

PEINDRE LES MARGES, LA PÉRIPHÉRIE NOMMÉE PAR FRANÇOIS

M a peinture n’aura de sens et ne 
prendra vie qu’à la lumière de 
votre regard. Aussi saura-t-elle 

vous offrir en retour la beauté de votre 
âme… L’œuvre d’art ne crie pas. Elle est 
murmure en notre âme… Telle une 
promesse silencieuse », explique 
l’artiste. 
L’association Lyon Sacré et la 
Commission diocésaine d’Art sacré de 
Lyon, soutenues par la Fondation Saint-
Irénée, mettent en valeur l’art 
contemporain dans les églises, pour 
inviter chacun à se laisser rejoindre, 
autant par la beauté que par la 
méditation spirituelle que ces oeuvres 
peuvent susciter. 
Après les sculptures de la Crèche en 
grillage de Pauline Ohrel (2021), et le 
mobilier liturgique de Jean-François 
Ferraton (2022), elles présentent dans 
l’écrin de la cathédrale les œuvres de 
Patrick Marquès, artiste-peintre à 
Brignais, dont la peinture s’oriente de 
plus en plus vers la spiritualité. 

« J’ai toujours été fasciné par la beauté 
qui semble naître de rien. Un seul regard 
de vérité sur un visage ouvre parfois les 
portes de l’infini ».
À travers visages et regards au cadrage 
serré, l’artiste dévoile l’intériorité des 
êtres et la profondeur des sentiments 
humains pour exprimer l’indicible. Les 
tableaux, suspendus un temps aux 
arcatures de la cathédrale, dialoguent 
avec l’architecture, mettant en relation 
art sacré et art profane. Profanes, les 
représentations figuratives des visages, 
des regards, des mains, et la matérialité 
de la peinture que les détails publiés 
dans le catalogue permettent 
d'approcher. Sacrée, l'émotion dont 
l'artiste imprègne ses toiles, cherchant, 
au-delà de l'image, à dévoiler le mystère 
infini des êtres et leur beauté d’humanité 
silencieuse. 
Du jeudi 4 mai au dimanche 2 juillet 
2023 , cathédrale Saint-Jean-Baptiste, 
Lyon 5e 

Du mardi au vendredi 8h30-19h30 ; 
samedi et dimanche 8h30-19h 
Entrée libre
 —

P eindre les marges, faire le portrait 
de ceux qui ne comptent pas. C’est 
Caravage au tournant du 17e siècle 

et le scandale que l’on sait. Robert 
Guinan (1934-2016) immortalise les 
habitants des quartiers pauvres du 
Chicago des années 60-80. Il croque sur 
le vif ceux qu’ils croisent à la façon de 
Toulouse-Lautrec et montre leur 
solitude harassée comme Hopper. Les 
portraits posés arrivent plus tard, mais 
toujours le secret des personnes. Un 
métro au petit matin ou très tard le soir, 
horaires décalés comme les vies « en 
marge du rêve américain », exilés des 
centres de richesse, réfugiés où l’on 
peut. Un bar, l’alcool ou la prostitution. 
Visages estompés comme pour en 
protéger la dignité et l’intimité à moins 
que déjà la mort ne projette son ombre, 

Memento mori. La musique des fêtes 
ou le blues des jazz-clubs comme 
autrefois le gospel des esclaves.
La fiction picturale crie les souffrances 
et transfigure la lassitude d’être. On 
entend l’invitation de François d’aller 
aux périphéries. Caravage engage à vivre 
la foi par la non idéalisation de ses 
modèles ; la fraternité de Guinan, 
complice et sans complaisance avec les 
siens, est communicative. Ordinaire et 
profane, blessée aussi, la vie plus 
grande.
À découvrir au Musée des Beaux-Arts, 
Lyon, du 2 juin au 27 août 
2023. 
—
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Comment avez-vous rencontré Dieu ? 
Je cherchais un guide. En 2018, mon parcours 
de vie était bien installé, mais j’étais en quête 
de quelque chose, je n’étais pas bien dans ma 
peau. Lors de mes déplacements, je voyais 
souvent des images du Christ, des calvaires 
ou même les croix en LED dans les cabines de  
semi-remorques... J’ai alors enregistré une 
image de la Croix dans mon téléphone et j’ai 
acheté un Nouveau Testament. Je me suis dit que j’aimais 
bien le bonhomme [Jésus]. Tu vois qu’il y a de l’amour, de la  
tolérance, une exigence douce. C’est ça que j’ai aimé. Tu as le 
droit de te perdre. On te pardonne et ce pardon m’a touché. 
Un désir est alors monté en moi : " j’ai vraiment envie d’être 
baptisé ". Je voulais être reconnu par Jésus, je voulais avancer 
vers Lui, être dans la Maison, dans la Communauté. 
Qu’est-ce que vous a conduit à demander le baptême ? 
En 2019, je me suis mis en couple avec une fille baptisée, 
croyante mais pas pratiquante. C’était la meilleure année 
de ma carrière en tant que directeur d’exploitation dans la 
vente de matériel et services informatiques. J’avais pourtant 
envie de quitter mon emploi pour devenir chauffeur-routier. 
Je sentais qu’il y avait quelque chose ou quelqu’un qui me 
poussait à partir. À la fin de l’année, il m’arrivait de porter 
une croix au cou. Quand je la mettais, c’était comme une 
soupape de relâchement, ça me faisait du bien. Je me recon-
nectais à moi-même. 
En 2020, il y a eu toute la période compliquée du Covid. J’étais 
en roue libre. J’en avais marre d’aller au boulot… 
À la fin de l’année, je me suis séparé de ma copine. Pour 
me remotiver, la boite m’a proposé un autre poste, une pro-
motion. C’était agréable pour l’ego… mais ma solitude s’est 
renforcée sur la route et dans les hôtels.
En relisant ce que j’ai vécu, j’ai compris que quand le Sei-
gneur m’a pris, il m’a dépouillé de tout ! Travail, copine, sa-
laire, envies matérielles, désir orgueilleux de grandir dans 
mon entreprise… Il savait que s’il ne m’enlevait pas tout 

cela, je ne l’écouterais jamais ! Il a détruit tout le château de 
cartes. Quand tu n’as plus rien, au moins tu écoutes le Sei-
gneur et Il te redonne mieux encore ! 
Aussitôt après votre demande auprès du curé, il vous pro-
pose une retraite à Ars…
Oui. J’arrive à Ars avec deux autres catéchumènes, Antony et 
Adrien qui avaient déjà cheminé depuis un an. Nous avons 
discuté un peu et au cours de cette conversation, ma person-
nalité profonde, que j’avais abandonnée est remontée natu-
rellement ! C’était confus, mais j’ai éprouvé une grande joie ! 

J’ai discerné clairement qu’il fallait que je quitte 
mon travail car mon métier exigeait que je sois 
quelqu’un d’autre. Au retour de cette retraite, 
j’ai envoyé un mail à mon PDG pour lui dire : il 
faut que je te parle. 48 heures après, nous avons 
organisé mon départ dans les trois jours sui-
vants… après 15 ans de boite. Gros soulagement ! 
 … et c’est parti pour deux ans !
J’ai commencé mon parcours de catéchuménat 
en septembre avec Marie-Odile et Benoit à rai-
son d’une rencontre tous les 15 jours environ. 
Durant nos discussions je relisais ma vie, réflé-
chissait sur différents thèmes à partir de ma vie 

puis des textes bibliques. 
Le jour de la renaissance est enfin arrivé ! 
Le soir de la vigile pascale, tout était beau ! L’organisation, 
les servants de messe, les musiciens, les fleurs, les 7 lec-
tures… On n’est pas pressé, on savoure. Tout vient au fur et 
à mesure. Dans l’homélie, quand l’abbé Gaël dit "Romain a 
cherché la foi" je pense "ça y est, c’est bientôt mon tour ! ". 
Arrive la litanie des saints. Tu sens que ça s’ouvre, qu’on t’ac-
cueille, et là c’est hyper officiel ! Quand je dis "je le rejette" 
et "je crois", je donne ma volonté, mon engagement devant 
tous ceux qui sont là dans l’église, mais aussi pour tous les 
saints du Ciel qu’on a appelés. 
Et le jour d’après, quel sens a-t-il comme baptisé ? 
La renaissance c’est vraiment le mot, c’est vraiment ce que 
j’ai vécu. Je n’ai pas l’impression d’être tout à fait nouveau, 
il y a une continuité : je suis moi-même, avec un vrai plus. 
Cette reconnexion s’est faite progressivement, de plus en 
plus fort, pour être scellée au baptême. C’est comme si le 
Christ m’avait dit "tiens, je t’ai réparé". Maintenant que je suis 
baptisé, c’est fini ! On ne peut plus rien me faire. Tu peux tou-
jours avoir des tentations mais on ne peut pas t’enlever ce 
que tu as. Et je sais maintenant que je peux me reconnecter 
à Jésus car je peux aller me confesser. 
Interview Isabelle Declerck
—

VIE DU DIOCÈSE

« QUAND TU N’AS PLUS RIEN, AU MOINS TU ÉCOUTES LE SEIGNEUR  
ET IL TE REDONNE MIEUX ENCORE ! »
Romain a reçu le baptême à Pâques cette année, dans la paroisse de l’Alliance. Comme de nombreux  
convertis, il exprime avec simplicité sa renaissance, comment sa rencontre avec Dieu a bouleversé sa vie. 



ÉG
LI

SE
 À

 LY
ON

 N
°6

3-
JU

IN
 2

02
3

12

« Réveiller en nous le désir d’annon-
cer le Christ et donner un nouvel élan 
à l’œuvre multiforme d’évangélisa-
tion, en nous laissant guider par l’Es-
prit-Saint » est le troisième objectif dé-
veloppé dans la lettre pastorale de Mgr 
Olivier de Germay, Cap sur la mission. 

« Sortons à la ren-
contre » C’est un 
des cinq projets 
phares de la pa-
roisse Notre-Dame 
des Lumières à Ca-
luire-et-Cuire. La 
communauté essaie 
de vivre l’évangé-
lisation avec diffé-
rentes propositions 
au cours de l’année. 
Dans ce cadre, en 
janvier, les parois-
siens sont allés à la 
rencontre des com-

merçants. « Nous avons partagé avec 
eux l’intérêt de Dieu pour leur lieu de 
travail, lieu d’accueil et de rencontres. 
Croyants ou non, chrétiens ou non, ils 
ont été touchés par cette démarche, et 
leur accueil a toujours été bon, même 
lorsqu’ils n’ont pas souhaité donner 

suite », résume le père Frédéric de  
Verchère, curé de la paroisse. 
Ceux qui le souhaitaient ont donc pris 
rendez-vous pour vivre la bénédiction 
de leur commerce : bénédiction des 
personnes, des lieux, du travail effec-
tué et des clients. Temps de prière 
simple en présence d’un prêtre et de 
deux paroissiens, il est précédé d’un 
temps d’échange pour faire connais-
sance et partager les difficultés et les 
joies du travail, et parfois de la vie per-
sonnelle du commerçant. 
Les paroissiens acteurs de cette dé-
marche, souvent un peu intimidés au 
départ, l’ont vécue dans la joie de créer 
davantage de liens avec les commer-
çants du quartier et de se positionner 
désormais comme "clients chrétiens", 
témoins du Christ dans leur ville. À Ca-
luire une trentaine de commerces ont 
été bénis cette année. 
—

C’est en 1923 que les premiers refugiés catholiques du génocide arménien 
arrivent en France, sous la direction de Son Excellence Krikor Bahabanian, 
évêque arménien catholique d’Ankara. En 1973, le Collège arménien de Rome, 
pour donner plus d’ampleur à la paroisse lyonnaise, fait l’aqcquisition d’un 
domaine à Saint-Cyr-au-Mont-d’Or, où sont aménagées une église et une école. 
Entre temps la maison de la rue Tronchet est vendue et à la place, l’Éparchie fait 
l’acquisition du domaine de Villeurbanne, près du Totem, où il y a une grande 
chapelle, un presbytère et une salle paroissiale.
En 2014, Le Père Joseph Kélékian, exarque émérite de Jérusalem, est nommé curé 
de la paroisse de Lyon et de Vienne. En 2015, c’est le Père Georges Noradounguian 
qui le remplace. Il est toujours en fonction en 2023.
—

Des paroissiens de Saint-Irénée pro-
posent un nouveau spectacle après 
le succès de "Irénée, le métèque et le 
prophète", joué en juin 2021. La pièce 
de théâtre "Partir, Rester, Résister" est 
inspirée d’une lecture de l’œuvre du 
pasteur allemand Dietrich Bonhoeffer. 
Le débat sur les enjeux de la résistance 
dans le contexte de la montée des ré-
gimes totalitaires dans les années 1930 
trouve des échos avec l’invasion de 
l’Ukraine. Il en est de même des débats 
sur la réforme de l’Église protestante 
de l’époque qui évoquent ce que l’on 
vit aujourd’hui dans l’Église catholique 
avec la démarche synodale. 
Deux représentations : le vendredi 30 
juin et le samedi 1er juillet à 20h30 dans 
l’église Saint-Irénée, place Saint-Irénée, 
LYON 5e.
Spectacle gratuit : inscription sur  
saintirenee-saintjust.com  
Recette reversée à l'association  
« Fraternité Saint-Irénée » qui  
accompagne 25 personnes exilées. 
—

VIE DES PAROISSES

À CALUIRE-ET-CUIRE, ON BÉNIT LES COMMERCES

100 ANS DE PRÉSENCE ARMÉNIENNE À LYON PAROISSE SAINT-IRÉNÉE :  
THÉÂTRE ŒCUMÉNIQUE SUR 
LA RÉSISTANCE

Le p. Frédéric de Verchère dans un commerce de Caluire pour une 
bénédiction du lieu, des personnes qui travaillent et des clients. 

108e commémoration du génocide Arménien à Notre-Dame de Fourvière célébrée par  
Mgr Élie Yeghiayan en mai dernier.
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Jeudi 4 mai. Pour commencer, une rencontre avec des élus, 
maires et conseillers municipaux. L’accent a d’abord été mis 
sur la dimension sociale des engagements municipaux : 
développement de l’habitat social en tentant de relever 
le défi de la cohabitation des populations diverses. Les 
municipalités prennent grand soin des églises communales. 
Plusieurs ont été restaurées récemment et partout où c’est 
possible sans risque, les églises restent ouvertes en journée.  
Nous sommes passés aux élus de l’Église, c’est-à-dire aux 
catéchumènes et néophytes. 35 personnes de tous âges avec 
trois quarts de trentenaires pour un échange très fraternel 
avec l’archevêque et un partage de pizzas. Nous nous 
sommes retrouvés ensuite à l’église de Saint-Symphorien 
d’Ozon pour un long et beau temps de prière commune et 
d’adoration animé par notre évêque. « J'ai trouvé ce moment 
très paisible. Notre évêque est simple, humble et en même 
temps audacieux dans ses propositions : prière spontanée, 
louange, prière à l'Esprit-Saint, adoration eucharistique. J'ai 
aimé qu'il soit assis sur un banc, comme nous tous. Pour 
l'adoration il était à genoux, comme s'il nous montrait le 
Christ et qu'il ne voulait rien focaliser sur sa personne. », 
résume un des jeunes présents.
Vendredi 5 mai. Deux visites marquantes : la première au 
collège la Xavière à Chaponnay. Rencontre avec M. Philippe 
Francès, chef d’établissement, quelques enseignants et 
Madame Agnès Bobillon, animatrice en pastorale scolaire 
suivie d’un temps avec un groupe de 80 collégiens. 
Nous nous sommes rendus ensuite dans une entreprise 
d’insertion Les Jardins de Lucie, association créée en 2001, 

membre du Réseau Cocagne et conventionnée "Atelier 
Chantier d’Insertion". L’association emploie chaque année 
une cinquantaine de personnes rencontrant des difficultés 
sociales et professionnelles ayant été écartées du marché 
du travail. Après un temps d’échange avec les responsables 
de l’Association, l’archevêque a exprimé combien l’action de 
cette association lui paraissait en cohérence avec l’écologie 
intégrale chère au pape François dans l’encyclique Laudato Si'. 
À midi le repas a réuni autour de notre évêque les acteurs 

du Secours Catholique et de l’Association Devoir, créée 
dans la paroisse en 2016 pour l’accueil des réfugiés. Des 
personnes accueillies par le Secours Catholique, le groupe 
"Arc-en-Ciel" et des réfugiés Irakiens et Ukrainiens ont pu 
échanger avec l'évêque. L’animateur pastoral de la paroisse, 
Emmanuel Manzi, originaire du Rwanda, a proposé un chant 
du compositeur chrétien Kizito Mihigo mort en prison au 
Rwanda en 2020. La journée s’est poursuivie par une messe 
avec les résidents de l’EHPAD de Châteauvieux à Saint-
Symphorien d’Ozon. 
La soirée était consacrée à une rencontre avec les jeunes : 
collégiens, lycéens, étudiants, scouts de France, Scouts 
d’Europe, Scouts unitaires. 
Samedi 6 et Dimanche 7 mai. Rencontre avec les acteurs 
pastoraux de la paroisse, sans oublier les « petites mains » 
qui ouvrent et prennent soin des églises. Une quarantaine 
de personnes étaient présentes. 
La première partie du samedi après-midi a été consacrée à 
la rencontre avec des personnes porteuses de handicap.

D’abord au foyer de l’ALGED, à Saint-Symphorien d’Ozon, 
puis au Sanctuaire Notre-Dame de Limon.  Enfin au cours 
des deux messes dominicales, le samedi soir à Chaponnay et 
le dimanche matin à Saint-Symphorien d’Ozon, des enfants 
ont commencé à communier. Les 12 servants d’autel avaient 
soigneusement préparé leur mission sous la conduite 
d’Esteban, lycéen en classe de première et "cérémoniaire" de 
la paroisse. 
—

VIE DES PAROISSES

L’ARCHEVÊQUE EN VISITE À SAINT-CLAUDE-EN-VAL-D’OZON
Du 4 au 7 mai dernier, Mgr Olivier de Germay est venu partager la vie de la paroisse pendant 4 jours. L’occasion de 
rencontrer tous les acteurs locaux : élus, écoles, associations, jeunes, personnes accueillies en EHPAD. 

LA PAROISSE SAINT-CLAUDE-EN-VAL-D’OZON EN BREF
Elle doit son nom à saint Claude la Colombière qui est né 
à Saint-Symphorien d’Ozon en 1641. La paroisse compte 
8 communes pour une population totale de 30 000 
habitants : Chaponnay, Communay, Marennes, Sérézin, 
Simandres, Solaize, Saint-Symphorien d’Ozon et Ternay
—




